

Vulnerabilidad y Equidad: El aporte de la eficiencia energética
Por Paola Méndez

Integración social en el espacio y posibilidades de convivencia entre grupos de bajos y altos ingresos
El caso de El Bosque de la Villa en Las Condes
Por María de los Ángeles Morandé

Lógicas de diferenciación entre barrios en situación de pobreza
Por Fabián Gil y Manuel Alcaíno

Entrevista a José Joaquín Brunner

El Consejo Asesor Presidencial para la calidad de la educación: Reseña de una experiencia
Por Juan Eduardo García Huidobro

El Consejo de Trabajo y Equidad: Vislumbrando nuestro potencial
Por Oscar Landerretche

Evaluación de la satisfacción residencial de los beneficiarios del Fondo Solidario de Vivienda
Por Miguel Andrade Garrido, Carlos Aguirre Núñez, María Elena Mora Zapata y Javiera Pizarro

La Belleza y su efecto en el mercado laboral: Un caso de evidencia para Chile
Por Claudia Sanhueza, Rodrigo Bravo y Oscar Giusti

Publicación

CENTRO DE INVESTIGACIÓN SOCIAL

UN TECHO PARA CHILE





Director CIS

Jorge Atria

Equipo Publicación

Valeria Beaumont

Jorge Atria

Javiera Pizarro

Vladimir Glasinovic

Raimundo Undurraga

Inés López Olaciregui

Julius Duran

Colaboradores

Gonzalo Talavera

Paola Méndez

Gtz

Diseño Gráfico

Macarena Cortés M

ISSN 0718-5561

Editorial	1
Investigación	2
Integración social en el espacio y posibilidades de convivencia entre grupos de bajos y altos ingresos. El caso de El Bosque de la Villa en Las Condes. Por María de los Angeles Morandé	
Investigación	15
Lógicas de diferenciación entre barrios en situación de pobreza. Por Fabián Gil y Manuel Alcaíno	
Entrevista	23
José Joaquín Brunner. Por Valeria Beaumont y Jorge Atria	
Artículos	29
El Consejo Asesor Presidencial para la calidad de la educación: Reseña de una experiencia. Por Juan Eduardo García Huidobro	
El Consejo de Trabajo y Equidad: Vislumbrando nuestro potencial. Por Oscar Landerretche	
Historias de Latinoamérica	37
El terremoto que marcó a los peruanos. Por Gonzalo Talavera e Inés López Olaciregui	
Estudio	40
Vulnerabilidad y equidad: El aporte de la eficiencia energética. Por Paola Méndez	
Tertulias	47
Felipe Larraín, Profesor Instituto Economía PUC. La economía en Chile, Latinoamérica y el mundo: pasos necesarios para alcanzar el desarrollo	
Fernando Castillo Velasco, Ex Alcalde de La Reina. Una ciudad nuestra, una ciudad con identidad	
Estudio	52
Evaluación de la satisfacción residencial de los beneficiarios del fondo solidario de vivienda (FSV). Por Miguel Andrade Garrido, Carlos Aguirre Núñez, María Elena Mora Zapata y Javiera Pizarro	
Estudio	60
La belleza y su efecto en el mercado laboral: Un caso de evidencia para Chile. Por Claudia Sanhueza, Rodrigo Bravo y Oscar Giusti	
Seminario	68
El Calentamiento Social en Chile	
Cátedra	74
Las deudas pendientes de Latinoamérica	

¿Cuál es el lugar de la política hoy en nuestra sociedad?

En el contexto de un año de elecciones -acaso el momento de mayor tematización de la actividad política y sus representantes- la política aparece, cada vez más, como aquello que es poco necesario, y que sin embargo tenemos que entender y padecer porque así son las cosas, o porque es lo que nos tocó vivir, o porque siempre lo hemos visto así.

Sin embargo, la buena política forma parte de aquellas cosas que, en su ausencia, se harían notar quizás mucho más. La política, es cierto, deja hoy quizás demasiados espacios vacíos, en deuda, aspectos por mejorar y rumbos por enmendar, pero entonces cabe preguntarse qué imagina cada uno de nosotros por una buena política, y junto a ello, qué estamos dispuestos a hacer para llevar a cabo tal anhelo.

El lugar de la política en nuestra sociedad chilena actual es, entonces, el de un circo conocido por todos, pero también relegado por todos a una posición deslegitimada, ante la cual abunda el escepticismo y la desesperanza. Pero sobre todo el conformismo. El punto es que esto último puede resultar más dañino que el mal mismo de la política. Esto, por al menos tres razones: en primer lugar, el conformismo ante la política podría conducir a la apatía, y con ello a la pérdida exacerbada del interés por hacer política. Esto es válido no sólo para la política nacional, sino también para todo espacio cotidiano o local donde nuestras acciones son muchas veces acciones políticas. No tomar conciencia de nuestro aporte a la política, y desdeñar el aporte de la política a nuestra sociedad nos inhibe la potencialidad de ser agentes de cambio, capaces de fiscalizar malas acciones y proponer otras mejores.

En segundo lugar, el conformismo lleva a hacer del sistema político un espacio poco atractivo, incurriéndose entonces en el riesgo de no constituirlo como un lugar privilegiado, deseable, donde estén los mejores, donde se quiera ser útil y servir al país.

En tercer lugar, el conformismo puede llevarnos a la generalización, a sentir que todo lo político es malo, es corrupto, es inmodificable o es estructural, y con ello, a no distinguir ni realzar las buenas acciones de políticos, y los progresos que experimente la política nacional. En este sentido, el conformismo podría hacernos perder agudeza, y cayendo en un soslayo que invalida la institucionalidad política completa, ensalzando aún más los valores actuales del individualismo y la desintegración social.

En consideración con todo lo anterior, la invitación es a superar el descrédito y el conformismo, otorgándole a la política un lugar central. Si lo anterior no pasa no podremos instar a la política a que ponga en el centro de sus preocupaciones a la pobreza, la desigualdad y la injusticia. Si no aprendemos a separar los vicios de "lo político" (*la politiquería*) de "la política" estamos condenados a emitir juicios generalizados y sumamente prejuiciosos, y con ello a echar por tierra cualquier progreso que se haya podido dar al respecto en las últimas décadas. Por cierto, es posible detectar innumerables y graves problemas, ineficacias y errores, sin embargo no es difícil pronosticar que un alejamiento de la ciudadanía es sólo un atentado contra nosotros mismos, entregando a la mala política (y a los malos políticos) soberanía perpetua de un tema que nos atinge a todos.

En este nuevo número, la revista del Centro de Investigación Social de Un Techo para Chile presenta una serie de artículos que de seguro podrían tener implicaciones de política. Se trata de aportes académicos, rigurosamente fundamentados y expuestos, muchos de los cuales denotan interés por dar cuenta de mejor forma de la realidad de la extrema pobreza de nuestro país, dejando entrever en ello inmensos espacios y desafíos abiertos, ideales de ser expugnados por buenas iniciativas de sociedad civil, por interesantes proyectos de empresas privadas, o por qué no, por nuevas y más reales acciones políticas, útiles para hacer de Chile un país mejor, y más atento con las necesidades y problemas de todos los chilenos.

En este año de elecciones, de esperable efervescencia, e incluso de constatación cotidiana de lo dañada, viciada y contaminada que puede estar a veces la acción política, la inquietud de sentirse útiles para el país debería aflorar más que nunca, haciendo de lo adverso un elemento doblemente motivador para revitalizar convicciones y compromiso. Quizás estas actitudes son el mayor aprendizaje extraído de nuestro trabajo en campamentos. Esperamos que todos los artículos y temas que contiene esta revista, sirvan como experiencias para ayudar a diagnosticar y conocer la realidad de nuestro país, y con ello a encender la creatividad y la disposición a pensar un Chile mejor, a partir de nuestras instituciones, pero con nuestras interpelaciones.